

Camilo Torres Restrepo

El contexto mundial de la guerra fría, la revolución cubana, la llegada de ideologías comunistas a latinoamérica impulsadas con el apoyo de la URSS y el auge de movimientos populares en Colombia, la resistencia de la clase obrera, el proceso de industrialización creciente y la entrada del país a dinámicas modernizadoras de tendencia neoliberal, estimulan al espíritu inquieto a buscar respuestas, a pensar su propia visión de la realidad y crear un ideal, un *deber ser* que en el espacio propicio llega a germinar rápidamente, como una semilla en tierra fértil.

Es esta la realidad en la que se encuentra inmerso, el presbítero católico colombiano, revolucionario, sociólogo autodidacta y fundador de la primera facultad de sociología en Colombia, Camilo Torres Restrepo, quien llegaría a ser pionero en la *teología de la liberación*, líder de la estrategia que permitió neutralizar parcialmente en América Latina los componentes materialistas y ateos de la izquierda revolucionaria, mediante la infiltración y el empeño en «bautizar» hasta el guevarismo, en los años previos a la descomposición final de la Unión Soviética. Fue también inspiración para movimientos teólogos como el *Golconda*. Algunos *revolucionarios* vieron en Camilo Torres un táctico compañero de viaje, no es de extrañar que todavía hoy cierta izquierda extravagante le guarde alta consideración, lo que mantiene vivos a varios grupos de unión camilista bajo la consigna: “*Camilo vive, la lucha sigue*”

Nacimiento, familia y juventud

Desde su nacimiento el 3 de febrero de 1929 en el seno de una familia acomodada, de la burguesía liberal, estuvo “*marcado por las premoniciones, el mito y la ficción -cuando- días antes de su nacimiento una pitonisa le predijo a su madre, Isabel Restrepo de Torres, que el niño por nacer sería, con el tiempo, figura grande en la religión o en la política.*”¹

Sus padres lo llevaron a Europa cuando apenas tenía dos años. Regresó al país en 1934. Tres años después, en 1937, la pareja se separó, quedando Camilo y su hermano Fernando al lado de la madre. Expulsado, por sus críticas contra los profesores del tradicional Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario, terminó su bachillerato en el Liceo de Cervantes en 1946.

Ingresó a la Facultad de Derecho en la Universidad Nacional de Colombia, pero sólo estudió allí el primer semestre, influenciado por las ideas sociales de dos sacerdotes franceses dominicos a quienes conoció por medio del padre de su novia. La idea de convertirse en sacerdote comenzó a calar en Camilo y para tomar esta decisión se retiró a meditar un tiempo en los llanos orientales. Sus padres se opusieron a su decisión, pero fue tal la presión que al fin aceptaron que Camilo entrara, en septiembre de 1947, al Seminario Conciliar de Bogotá donde permaneció siete años, tiempo durante el cual comenzó a interesarse por las realidades sociales, allí creó un círculo de estudios sociales con su compañero Gustavo Pérez.

Vida universitaria, formación del Frente Unido

Desde su estadía en el seminario junto a su compañero Gustavo Pérez “*comprendió que la solución al problema de la pobreza no debía buscarla en las liberalidades de los ricos.*”²

El 25 de septiembre del mismo año viajó a Lovaina, vía Nueva York, con el fin de adelantar estudios de Sociología. En Bélgica recibió gran cantidad de influencias, en especial de la

¹ ALVAREZ, JHON Y CRISTIAN RESTREPO. Camilo Torres. Medellín, Ediciones Cospel-Antorcha, 1966.

² <http://www.banrepcultural.org/blaavirtual/biografias/camilo-torres-restrepo>

Democracia Cristiana y, del sindicalismo cristiano, que le sirvieron para abrazar una causa que nunca abandonó: la de los oprimidos, en el ideal, nunca alcanzado, de llevar con ellos una vida comunitaria y compartir sus tareas y esfuerzos. Además fundó, en 1955, el Equipo Colombiano de Investigación SocioEconómica (ECTSA), que tuvo comités en la mayoría de los países de Europa occidental y ocupó la vicerrectoría del Colegio Latinoamericano. Así mismo, se vinculó a la actividad estudiantil latinoamericana, vio muy de cerca los tugurios existentes en París y, en 1957, además de conocer a Marguerite Marie Guitemie Olivieri; quien llegaría a ser su amiga, confidente y secretaria, se dice que fue una de las personas que logró influir en su perspectiva ideológica e la etapa de su vida parisina³, tuvo un acercamiento con los grupos de la resistencia argelina en París, y alcanzó a vislumbrar lo que era un proceso de liberación nacional y el papel que un intelectual podía cumplir en tal lucha.

En 1958 obtuvo su título de sociólogo, con la tesis "Una aproximación estadística a la realidad socioeconómica de Bogotá", publicada en 1987 como La proletarización de Bogotá, que fue dirigida por el profesor Yves Urbain. Este trabajo le sirvió, al igual que otras investigaciones posteriores, para familiarizarse con las estructuras sociales de los medios urbanos y rurales; aprendió a conocer las personas y a sacar conclusiones. Este trabajo inauguró los estudios modernos sobre la ciudad en Colombia. Antes de regresar al país, el padre Camilo permaneció tres meses en Estados Unidos, tomando un curso de sociología en la Universidad de Minneápolis (Minnesota), en la que conoció a Theodore Caplow.

Llegó a Colombia en enero de 1959 y fue nombrado capellán auxiliar de la Universidad Nacional y profesor del recién fundado Departamento de Sociología que serviría de base a la facultad. Comenzó entonces una intensa actividad como docente, dictando sociología urbana y de trabajo social. Durante el año 1959-1960, el padre Camilo cumplió una importante labor investigativa y de acción social en el barrio obrero de Tunjuelito. Al principio, comenzó a ir con sus estudiantes de sociología motivado por el interés de observar la realidad cotidiana, el nivel de vida de la clase obrera y los problemas creados por la migración de campesinos a la ciudad. Pero en la medida que el trabajo fue conocido por estudiantes de otras facultades, poco a poco se fueron integrando a él con el fin de mejorar el nivel de vida de los habitantes del barrio. La cercanía que tuvo Camilo con sus estudiantes dejó varios recuerdos para ellos, pues acostumbraba a tener un trato más cálido de lo que exige la formalidad académica, logrando formar en varios casos relaciones amistosas con sus estudiantes.⁴

En los últimos años de la década de los 50's con la conformación del la Frente Nacional Camilo Torres funda el Frente Unido del Pueblo como un movimiento de oposición a la coalición de los partidos Liberal y Conservador que buscaba atender las necesidades de las zonas rural y urbana, eliminar a toda costa la democracia restringida del Frente Nacional e incentivar la participación de la Iglesia en la Teología de la Liberación, siendo aún profesor de la Universidad Nacional encabeza una marcha pacífica con sus estudiantes, siendo esta junto a acciones posteriores lideradas por él, las que tiempo más tarde desencadenaron en su salida de la Facultad de Sociología de la Universidad Nacional en 1960 lo que le causó gran desánimo.

Cambio de concepción política-ideológica, Ingreso al ELN y muerte

Después del 60, según testimonios de sus amigos y conocidos cercanos⁵ Camilo a raíz de varios de sus estudios e investigaciones se convenció de que el país necesita "un cambio

³ FRANCISCO NORDEN, GUSTAVO NIETO ROA. Camilo Torres, el cura guerrillero. Largometraje, Procinor Ltda.

⁴ Ibidem.

⁵ Ibidem.

real, no un cambio institucional” y con ello consideraba que “la lucha armada era la única salida, -que- las elecciones no conducen a un cambio” lo que le llevó a abandonar el frente unido.

Para este momento su intensa actividad social además de haber provocado su salida de la Universidad Nacional, también lo había llevado a dejar clero, luego de una conversación sostenida con el cardenal en la que este se opone al Frente Unido argumentando que el clero no debe ser político, Camilo solicita la dispensa de sus obligaciones clericales en 1965.

Es luego de haber desistido de la actividad del Frente Unido, en base a las conclusiones antes mencionadas, que comienza a pensar seriamente en hacer parte del Ejército de Liberación Nacional (ELN)

Lo ocurrido en Marquetalia en 1964, según la interpretación de varios biógrafos, fue el suceso que lo impulsó a la decisión de tomar las armas, al estar seguro de la decisión tomada el 3 de julio de 1965 se puso en marcha hacia las montañas de Santander para entrevistarse con el entonces comandante del ELN, Fabio Vásquez Castaño con el cual acordaron una estrategia según la cual Camilo desde su posición y el reconocimiento obtenido con el Frente Unido debía tener un periódico y atraer a políticos de todos los sectores. Es decir, Camilo entró a formar parte del ELN, pero debía considerarse como un militante en comisión en la ciudad, con el tiempo el comandante Fabio Vásquez tuvo conocimiento de que actores de derecha tenían intenciones de asesinar a Camilo Torres fue entonces cuando le ordenó que dejara su comisión en la ciudad. Se dice que *“en Lima, en julio de 1965, cuando ya había dejado la sotana e iniciado una activa vida política desde el Frente Unido, y había decidido vincularse al Ejército de Liberación Nacional (ELN), en una reunión el sacerdote peruano Gustavo Gutiérrez, a quien Camilo le comentó su deseo e interés de integrarse a la guerrilla, le expresó francamente que, en caso de alistarse en la lucha revolucionaria, lo mejor que podía pasarle era que lo mataran con la primera bala, en el primer combate.”*

Noventa días después de su ajustamiento y de nuevo a suerte de misticismo, tal como antes de su nacimiento Camilo Torres murió en el primer combate en el que participó, cuando quiso apoderarse del fusil de un soldado dado de baja en la emboscada.

Proyecto Saber y Vida

Desde el proyecto es importante tener en cuenta la vida y el legado de Camilo Torres reconociéndolo como personaje ilustre que pasó por sus aulas siendo este parte de la memoria universitaria.